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P2办企业是一场长跑不是短跑
富安娜董事长林国芳：

广告

■ 郭荣村

由于美国政府将华为公司及其附属公司

列入管制“实体名单”，使得华为成为全球最

受瞩目的公司。

海思一夜由备胎转正、谷歌中止与华为

的部分业务、以及美国将对华为的禁令延迟

90 天实施……面对一波接一波的消息，外界

最想听到的就是华为内部的声音。

5 月 21 日，华为深圳总部，华为创始人

任正非、华为高级副总裁陈黎芳、华为战略研

究院副院长朱广平等接受二十多家国内媒体

采访。这是美国禁令发出后任正非首次接受

国内媒体采访。

以下为访谈精选：

谈美国打压
任正非表示，“我们一年前就受到美国实

体管制了，大家要骂就骂美国政客，这件事不

关美国企业什么事情。”

任正非表示，美国的“90天临时执照”没有

多大意义，“我们已经做好了准备，但是我们非

常感谢美国企业，他们为我们做出了很多贡

献，我们的很多顾问来自 IBM等美国企业。”

任正非称，“我们最重要的还是把我们自

己能做的事做好，美国政府做的事不是我们

能左右的。美国政客目前的做法低估了我们

的力量，华为的 5G 是绝对不会受影响，在 5G
技术方面，别人两三年肯定追不上华为。”

任正非表示，我们公司不会出现极端断

供情况，我们已经做好准备了。春节的时候我

判断美国打击的时间出现是两年以后，有充

分时间。孟晚舟的事件我们意识到可能时间

推前了。

春节加班期间，保安、清洁工、餐厅服务人

员，5000人都在加班。好多人都不回家，抢占时

间奋斗，五一节也是一样的，很多人都没回家。

本来要下个月，这个月就准备得差不多了。

对于目前华为面临的形势，任正非说，要

冷静，要沉着，最终要打得赢才行。

谈未来计划
任正非表示，华为会延续为客户服务的

宗旨。在现在的形势下，上个星期中移动招

标，40个城市，华为中标 37 个。

美国禁令下来，华为增长速度会下降，但不

会造成公司的负增长，或者对产业造成伤害。

任正非表示，“我们不会轻易狭隘地排除

美国芯片，要共同成长，但是如果出现供应困

难的时候，我们有备份。”任正非表示，华为在

“和平时期”都是一半来自美国芯片，一半来

自华为，华为不能孤立于世界。

在记者提问关于困难时期还要持续多久

的问题时，任正非回答：你可能要问“川普”，

不能问我。

任正非表示，华为也能做美国芯片一样

的芯片，但不等于说华为就不买了。

他说：“5G 容量是 4G 20 倍，2G 一万倍，

耗电下降 10倍，体积下降 70%。我们有几十年

都不会腐蚀的材料，这些特性很适合欧洲。”他

还补充了一句：“欧洲跟我们沟通很密切。”

任正非称，“我们量产能力还是很大的，

不会超出我们公司负增长，不会对产业发展

做出伤害。”

谈差距与冲突
任正非表示，“美国科技深度和广度上还是

值得我们学习，很多小公司产品超级尖端，但是

在我们的行当上（5G），我们做到了前列，但是

整体国家而言，我们和美国比，差距还很大。”

他说：“我们牺牲了个人、家庭，是我们为

了一个理想，为了站在世界高点上，为了这个

理想，跟美国迟早就是会有冲突的。”

任正非表示，“目前这种形势，我们确实

会受到影响，但也能刺激中国踏踏实实发展

电子工业。过去的方针是砸钱，芯片光砸钱不

行，要砸数学家、物理学家等。但又有多少人

还在认真读书？光靠一个国家恐怕不行，虽然

中国人才济济，但还是要全球寻找人才。完全

依靠中国自主创新很难成功，为什么我们不

能拥抱这个世界，依靠全球创新？”

任正非在谈到谷歌时说，谷歌是一个好

公司，是一个高度负责任的公司。谷歌和华为

也在讨论应对方案怎么做。

同时，任正非辟谣称：“德国芯片厂商英

飞凌没有停止供货。”

谈国家与理想
任正非表示，目前对华为有两种情绪，一

种是鲜明的爱国主义支持华为，一种是华为

绑架了全社会的爱国情绪。任正非说，自己的

小孩就是不爱华为，因为他爱苹果。余承东总

说老板不为我们宣传。

我们制止他们瞎喊口号，不要煽动民族

情绪。

任正非在接受采访时表示，“我们家人现

在还在用苹果手机，苹果的生态很好，家人出

国我还送他们苹果电脑，不能狭隘地认为爱

华为就爱华为手机。”

谈到家人时，任正非表示，“我这辈子最

对不起的就是自己的小孩，我创业时太忙，与

她们沟通时间少，我年轻时公司处于生存的

垂死挣扎中，经常几个月很少与小孩有往来，

我亏欠她们。她们自己对自己要求很高，她们

很努力，比如小女儿小时候每个星期要跳 15
个小时的舞蹈，大学时做作业做到凌晨两点，

甚至四五点钟。”

记者问到，市面上有很多书写华为管理，

您认为华为存在管理秘籍吗？任正非表示，

“其实华为没有哲学，我本人也不学哲学，我

认为华为所有的哲学就是以客户为中心，就

是为客户创造价值。”

任正非表示，“华为不轻易允许资本进

来，因为资本贪婪的本性会破坏我们的理想

的实现。”

谈基础科学
任正非谈表示，动用备胎，体现了自主创

新，但不想孤家寡人，“我们的朋友遍天下，不

能伤害朋友。 ”

任正非称，每年采购高通 5000 万套芯

片，“我们从来没有排斥和抵制”。

记者提问：“作为一家商业公司，华为对

基础科学教育和研究有哪些具体动作，这将

对华为未来发展有何支撑？”

任正非介绍，华为至少有 700 名数学家、

800 多名物理学家、120 多名化学家、六七千

名基础研究的专家、六万多名各种高级工程

师、工程师，形成这种组合在前进。

“我们自己在编的 15000 多基础研究的

科学家和专家是把金钱变成知识，我们还有

60000 多应用型人才是开发产品，把知识变

成金钱。我们一直支持企业外的科学家进行

科研探索。”

中国贸促会会长高燕：

中美贸易失衡是个
“伪命题”

■ 林丽鹂

5月10日，美方已将对 2000亿美元中国

输美商品加征的关税从 10%上调至 25%。美国

加征关税的一个借口是指责中美贸易失衡。全

国政协委员、中国国际贸易促进委员会会长高

燕在接受采访时说：“贸易是两国企业、两国消

费者在自愿的基础上作出选择的结果。美国认

为对我存在巨额贸易逆差，是因为采取了片面

的统计方法，忽略服务贸易、跨境投资对贸易

的替代、高科技产品出口实施限制等因素影

响。中美贸易失衡是个‘伪命题’。”

为更清楚地把握中美贸易的实际情况，很

多国内外专家对中美贸易进行了全面算账，认

为不能忽视跨国投资对贸易的替代作用，采用

“基于所有权的贸易顺差”计算方法更能反映

中美贸易关系实况。以中美双方为例，该计算

方法可表示为：中美贸易顺差=（中国对美出口

额+中资企业在美销售额）-（美国对华出口额+
美资企业在华销售额）。其中，贸易额包括货物

贸易和服务贸易。早在 1960年，美国经济学家

海默教授就已指出，美国企业国际投资对其出

口会产生明显的替代效应。实际上，美国早已

意识到现有贸易统计体系存在的缺陷，并从上

世纪 90年代早期开始启用以所有权为基础的

贸易统计框架。今年初，德意志银行专家也发

表了类似研究报告。

高燕介绍，根据美国经济分析局（BEA）
提供的数据，采用“基于所有权的贸易顺差”

计算方法，按子公司统计口径，2009 年至

2017 年中美之间“基于所有权的贸易顺差”

在逐年缩小。以 2017 年为例，中国对美国的

“基于所有权的贸易顺差”仅为 453 亿美元。

如果把统计口径放宽，将所有在华美资企业

考虑进去，2009 年至 2017 年美对华一直享

有“基于所有权的贸易顺差”，且规模不断扩

大，从 145 亿美元上升到 1604 亿美元。

高燕认为，从以上数据可以看出，中美贸

易实际上是互利共赢。失之毫厘谬以千里，中

美贸易涉及两国民众的根本福祉。希望美国

能够正确看待形势，不要编造一整套歪曲中

美经贸关系真相的政策逻辑。

加征关税不仅将影响中国企业，也影响

美国企业。在经济全球化的今天，国际产业分

工你中有我、我中有你、相互嵌入、“筋骨”相

连，“地球村”的概念早已被各国所接受。高燕

认为，中国是世界上最大的发展中国家，美国

是世界上最大的发达国家，中美合则两利，斗

则两伤。不少美国跨国企业在中国利润占比

极大，对中国市场依赖度高。如高通在中国利

润占其全球利润的 65%，博通占比 55%，星

巴克、Coach、A.O 史密斯等在华均有较高利

润。这些都意味着，一旦双方全面加征关税，

这些企业的产业链和利润都将有较大波动。

据代表美国 150 多家贸易协会的“关税伤害

美国腹地”组织估算，将关税上调至 25%会损

害近 100 万个美国就业岗位，并加大金融市

场动荡。

由于美方启动加税威胁，中美经贸磋商

遭遇重大挫折。高燕表示，中国贸促会将进一

步加大力度，做好中美经贸摩擦应对工作。加

大与美重要经贸团体、知名企业、重要智库的

交流力度，促进对美州市友好合作，维护中美

经贸关系稳定。

今年，中美迎来建交40周年。“我认为，合

作是最好选择，也是解决问题的唯一正确选

择。只有切实遵循双方业已确定的原则和方

向，加强沟通、聚焦合作、管控分歧，才能推动

中美经贸合作和两国关系健康稳定发展。”

■ 新华社记者 段羡菊 白田田 阳建

24 家全球工程机械 50 强企业同台亮

相、18 万人次观展、现场订单和采购金额逾

200 亿元……刚刚落幕的 2019 长沙国际工

程机械展览会盛况空前。

对于有“工程机械之都”之称的长沙来

说，这如同一场高规格的“主场外交”。由小到

大、由弱到强、由国内到国际，长沙工程机械

行业不断探寻世界坐标的经历，浓缩了长沙

走向高质量发展、走向世界的征程。

看“定位”：打造世界级产业集群
三一集团展区近 1 万平方米，带来了 68

款全系智能产品；“身高”178 米的中联重科

ZCC9800W 履带式起重机，成为全场“最高

者”……还有山河智能、铁建重工等长沙本土

工程机械企业，它们组成了 2019 长沙国际工

程机械展览会“最强参展团”。

“中国本土企业的产品质量真是越来越

好。”美国凯斯工程机械产品经理马泰奥·卡

洛第一次来长沙，他说，这次展会具有国际水

平，让他看到了中国本土企业的强大阵容。

同场竞技的，是众多国际巨头，国际企业

占比超过 22%。其中包括全球工程机械行业

排名第一的卡特彼勒、全球最大农机制造商

约翰迪尔以及日本的日立建机、德国的利勃

海尔、韩国的现代重工等。

“有为，才能有位。”长沙拥有 4 家全球工

程机械 50 强企业以及 200 多家配套企业，其

中三一重工是全球最大的混凝土机械制造

商。这里，正在打造一个世界级产业集群。

长沙市工信局的数据显示，2018年，长沙

工程机械产业实现产值约 1660亿元，同比增长

8%左右。产品品种占全国工程机械品种种类的

70%，产值约占全国总量的 23%，占全球总量的

7.2%，产品覆盖全球 160个国家和地区。

近两年，长沙工程机械企业迎来“高光”

时刻，总体经营状况处于历史最好水平。正如

中联重科董事长詹纯新所说，长沙工程机械

行业在 20 多年时间里，“低起点”实现了“大

跨越”，成为一个有国际竞争力的大行业。

看“纵轴”：深耕主业不断创新
“敢为天下先”，长沙工程机械企业将湖

湘文化这一精髓体现得淋漓尽致。

回到 20 多年前，三一从小城涟源落户长

沙，开始工程机械设备的研发与制造。当时，

中国工程机械市场 90%以上的挖掘机、长臂

架泵车都是“洋品牌”，集流阀组、高强度钢等

关键零部件更是被“卡脖子”。

三一重工技术创新带头人易小刚说，三

一从一开始就坚持走自主创新道路，将技术

创新作为企业的核心竞争力。目前，三一研发

投入占销售收入的 5%左右。截至 2018 年，三

一累计申请专利 8107 项，授权专利 6657 项，

申请及授权数居国内行业第一。

正是基于自主创新，近年长沙工程机械

企业创造了诸多“第一”。比如，世界最长钢制

臂架 86 米泵车、“神州第一挖”200 吨液压挖

掘机、全球第一吊 3600 吨履带起重机、全球

最大平头塔机等。

作为周期性很强的行业，工程机械行业

也曾经历过跌宕起伏。 咱下转 P2暂

长沙：“工程机械之都”探寻世界坐标

任正非接受国内媒体采访：

要冷静，要沉着，最终要打得赢才行！


